

DIARIO DE

del jueves 5



MALLORCA

de Mayo 1814

Año 3<sup>o</sup> de la Constitucion.  
S. Pio V. Papa.

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	10 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 2l. $\frac{1}{2}$	NE.	5 y 3 minutos
12 del dia.	13 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 3l.	E.	y se pone á las
5 de la tar.	13 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 3l.	E.	6 y 57 minutos.

*Parte dado por el brigadier marques de Vivot segundo comandante general de la division mallorquina al mariscal de campo D. Pedro Sarsfield comandante general de las tropas del bloqueo de Barcelona.*

Ayer poco despues de la una , me dió parte el teniente coronel D. Juan Bascon , sargento mayor y comandante accidental del 2.<sup>o</sup> de Murcia de que el comandante de la casa de Mariano Estevan , le participava , que el enemigo habia salido de la plaza , con pasados quatro mil hombres , y algunas piezas de artillería ; que una columna de ocho cientos hombres se dirigia á la Cruz cubierta , y las restantes fuerzas en tres columnas y artillería á Gracia. Inmediatamente mandé al teniente coronel de cazadores de Mallorca D. Juan Antonio Monez que con quatro compañías de su regimiento se hallaba colocado á la izquierda del convento de Gracia , en la ca-

sa de Plandolit, que se retirase de aquel punto, y tomasen posicion, sobre la altura mayor de Gracia disponiendo al mismo tiempo que dos compañías de Guadalaxara, tomasen la misma posicion, para asegurar la retirada de Monet; lo restante de Guadalaxara formó en la inmediacion de la casa de Fradanegra. El regimiento de Murcia, formó en frente de la casa del obispo, manteniendo la compañía de cazadores en la casa de Esteva; las restantes compañías de cazadores de Mallorca, mandadas por su sargento mayor D. Pedro Guerra, dentro del pueblo de S. Gerbasi, y el regimiento de Córdoba á retaguardia de este: Inmediatamente rompieron el fuego las guerrillas de cazadores de Mallorca, que se hallaban en Gracia, y cubrian mi izquierda: muy poco tiempo despues lo rompieron igualmente dos guerrillas de á veinte hombres del mismo cuerpo, que hice avanzasen por la riera de S. Gerbasi centro de la línea, y las avanzadas, y guerrillas del regimiento de Murcia, que cubrian la derecha. Inmediatamente dispuse que el teniente coronel D. Jayme Fabregas ayudante 2.º de E. M. de esta division pasase á la posicion de Murcia, con la órden de que este regimiento se sostubiese todo lo posible, y que en caso necesario, se replegase sobre el regimiento de Córdoba, que servia de reserva, usando en este caso, de las compañías del mayor Guerra; y yo con el gefe de E. M. de la infantería de esta division el coronel D. Francisco Lopez, me dirigí sobre la izquierda, donde se hallaba el regimiento de Guadalaxara; y dispuse que dicho gefe de E. M. fuese con dos compañías de este regimiento sobre la izquierda de la altura mayor de Gracia, para asegurar mas la retirada, de las quatro compañías de cazadores de Mallorca, que se hallaban avanzadas: Estas compañías se replegaron al punto, que se les habia señalado, habiendo detenido la marcha del enemigo, todo quanto les fué posible, con varios altos, que hisieron, y guerrillas, que para el efecto, con la mayor oportunidad, dispuso su co-

ronel D. Patricio Campbell, que accidentalmente se hallaba en el punto avanzado de Plandolit: Reunidas estas compañías á las de Guadalajara, dispuso el gefe de E. M. se replegasen sobre este regimiento, todas las compañías, que se hallaban á la inmediacion de la altura de Gracia, dexando solo en esta los cazadores de Guadalajara, y una compañía de Mallorca con la órden de replegarse sobre Guadalajara, luego que fuesen atacados, por dos columnas enemigas, que se dirigian á dicha altura: todos segun las instrucciones que yo tenia dadas á dicho gefe de E. M. con el objeto de replegar mis fuerzas sobre la posicion, que se halla, en las alturas á retaguardia de S. Gerbasi; á fin, de que adelantase el enemigo, para cargarle despues por sus flancos, y dar lugar á la 3.<sup>a</sup> division del 2.<sup>o</sup> ejército, situada en Sarriá, y á la brigada del coronel Manso, en S. Andres, á interponerse entre los enemigos, y la plaza, cortándoles por este medio la retirada: El terreno que para esta operacion, dexaron las tropas de mi mando, fué con un ardor, y con un fuego tan vivo y sostenido; que no encuentro expresiones para manifestarlo.

Viendo, que el enemigo no adelantaba de los puestos, que habia ocupado, dispuse que el gefe de E. M. el Coronel D. Francisco Lopez con los regimientos de Córdoba, y Murcia mandados el primero por su sargento mayor D. Manuel Bocalan, y el segundo por el de la misma clase D. Juan Bascon y dos compañías de cazadores de Mallorca por el teniente coronel Guerra, marchasen por la derecha, atacando al enemigo por su flanco izquierdo, y retaguardia; el teniente coronel Fabregues, con una compañía de cazadores por el centro sobre el pueblo y yo me dirigí sobre la izquierda donde se hallaba el coronel de Guadalajara D. Manuel Maria Medina, Verdes, y Cabañas y el teniente coronel de cazadores de Mallorca D. Juan Antonio Monet, con quienes ataqué por la izquierda, viendo ya empezado el ataque de la de-

recha: Al mismo tiempo el coronel de cazadores de Mallorca D. Patricio Campbell, con dos compañías de su cuerpo, atacó la altura de Gracia: Estos tres ataques por derecha, centro, é izquierda, se verificaron con una bizarría la mas extraordinaria. El enemigo atacado por todas partes abandonó los puesto, que ocupava dispersándose de un modo vergonzoso, y sufriendo una pérdida horrorosa, verificándose de este modo muy completamente el plan que me habia propuesto.

No puedo expresar bastantemente la bizarría de los Sres. gefes oficiales y tropa en perseguir al enemigo: pues me vi precisado á mandar, al coronel Cabañas y teniente coronel Monet, contubiesen las tropas que con el mayor ardor perseguian al enemigo hasta dentro de Gracia; teniendo que hacer la misma operacion por la derecha el gefe de E. M. haciendo tocar varias veces alto, por no comprometer estas valientes tropas á ser envueltas por las reservas que el enemigo tenia á la imediacion de la plaza despues de una accion tan brillante.

Afortunadamente el mariscal de campo D. Pedro Sarsfield, comandante general de las tropas de este bloqueo y el coronel D. Jose Manso, con parte de la brigada de este último y la caballería, vino sobre Gracia, y en el momento, que el enemigo baxava, en completa derrota y dispersion, perseguido por las tropas de esta division, tubo la mejor ocasion para atacarlos, como lo verificó bizarramente, particularmente con su caballería, que acuchilló á los dispersos haciendoles muchos prisioneros.

Me es muy lisonjero el manifestar á V. S. que los prisioneros, hechos por los cuerpos de esta division, pasavan indiferentemente de un cuerpo á otro; pues sus aprehensores por no dexar de peseguir al enemigo los entregaban, á los que venian á retaguardia, ó veian en posicion; con lo que algunos de aquellos pasaron á cuerpos que no pertenecen á esta division, quedando solo en mi poder un oficial y veinte hombres.

No puedo á punto fixo asegurar á V. S. el número de muertos que tubo el enemigo, al frente de esta division pues á la hora esta, en la altura mayor y su falda se llevan contados setenta cáda-veres y continuamente se descubren que se mandan enterrar.

Creo de muchisima ponderacion la pérdida del enemigo, en comparacion á la de esta division, que es la que manifiesta el adjunto estado, pues por las noticias de Barcelona, aciende aquella á mas de quatrocientos hombres.

Tengo la mayor satisfaccion de deber, en cumplimiento de mi obligacion recomendará V. S. para los fines que tenga á bien, al coronel ayudante primero de E. M. y jefe del de esta infantería D. Francisco Lopez, por los auxilios que me prestò siempre que estubo á mi lado, y por el acierto y bizarría, con que condujo primero las dos compañías de Guadalaxara para proteger la retirada de Monet, y despues las del mayor Guerra, y el regimiento de Córdoba para embolver al enemigo; al coronel de Guadalaxara comandante de la 2.<sup>a</sup> brigada D. Manuel Cabañas, por el valor con que á la cabeza de sus tropas atacó y persiguió al enemigo, hasta la falda de dicha altura; al coronel de cazadores de Mallorca D. Patricio Campbell comandante accidental de la primera brigada, que siempre al frente de sus tiradores manifestò como en todas ocasiones su distinguido valor, á el teniente coronel del mismo D. Juan Antonio Monet, que en todos los puntos, en que se halló dió á conocer su acreditada inteligencia, serenidad, y valor, al comandante accidental del 2.<sup>o</sup> de Murcia el teniente coronel D. Juan Bascon y el ayudante 2.<sup>o</sup> de E. M. D. Jayme Fabregues, por lo que contribuyeron al primer movimiento de la derecha, y al segundo por la exâctitud, con que llevó á efecto todas mis órdenes y executò quanto le previene, igualmente recomiendo á V. S. el capitán de cazadores de Mallorca D. Juan Aumente adicto al E. M. de esta infantería á mi ayudante de campo D. Zacarias Teal-

di, al teniente de cazadores de Mallorca D. Juan Pont y Vauori, y el subteniente del regimiento 2.º de Murcia D. Francisco Corona, que hacian el servicio á mi lado por el modo con que se condujeron en toda la accion, desempeñando quantas comisiones les encargè, habiendo Aumentado, y Pont seguido á mi lado, al ataque de la izquierda de la altura: y Tealdi, que al principio de la accion se hallaba con el teniente coronel Fabregues, se distinguiò muy particularmente, el ataque de la derecha á la imediacion del gefe de E. M. y en lo restante de la accion á mi lado; tambien debo noticiar á V. S. que sus respectivos gefes recomiendan muy particularmente al capitan de Córdoba D. Pedro Molins, recomendado tambien por el gefe de E. M. al capitan de cazadores de Guadalaxara D. Jayme Nef, al teniente de la misma D. Francisco Castañeda, al capitan de cazadores del 2.º de Murcia D. Domingo Estreiger, al de igual clase de cazadores de Mallorca D. Quirico Antonio de Egaña, como al teniente del mismo cuerpo D. José Calero, y los Subt. D. Bernardo Garcia, D. Benito Amorós D. Manuel Truxillo, D. Pedro Palau y D. José Marques; contándome igualmente se distinguieron el teniente de Guadalaxara D. Manuel de Medina y Pacheco y el subteniente D. Fernando Medina y Pacheco del mismo cuerpo y el de igual clase destinado al E. M. D. Juan Varela del 5.º de granaderos.

Los sargentos mayores de Córdoba y cazadores de Mallorca D. Manuel Bocalan, y D. Pedro Guerra y todos los demas gefes y oficiales de esta division, que por efecto de la combinacion, no se les mandó adelantar hasta concluir la persecusion del enemigo, manifestáron los mayores deseos, y su conducta merece toda mi aprobacion.

Si nombrára solo un individuo de tropa, agraviaria á los demas; pues en todos vi una decision y valor, quasi repreensible en algunas ocasiones; lo que se dejará bien conocer, si se concidera que la fuerza de los quatro cuerpos solo acendia á mil novecientos hombres.

El regimiento 5.º de granaderos que se hallaba alojado en Sartià maniobró oportunamente por el flanco derecho de mi posición según las instrucciones del brigadier Michelena trabajando con particularidad, su compañía de cazadores al mando de su acreditado capitán D. Miguel del Pino, cogiendo quatro prisioneros que entregó á otras tropas. Dios guarde á V. S. muchos años. Quartel general de S. Gerbasi 17 de abril de 1814. = El marques de Vivot brigadier 2.º comandante general. = Sr. D. Pedro Sarsfield comandante general de las tropas de este bloqueo.

*P. D.* Por los paisanos y noticias fidedignas de Barcelona, se sabe casi hasta la evidencia, que la pérdida de muertos y heridos y prisioneros, que ha tenido el enemigo, pasa de 600 hombres, y que ha muerto en Barcelona de resultas de las heridas un coronel y lo está próximo un teniente coronel. = *Vivot.*

*Montlluis 21 de abril.*

El 11 de este mes se presentaron los mariscales Ney Macdonald y Mortier á Bonaparte y le intimaron que debía abdicar la corona á favor de Luis XVIII. Se resistió mucho á ello, y habiéndole dicho terminantemente que debía hacerlo, pretendió fuese á favor de su hijo; le respondieron, que debía ser á favor de uno de los borbones.

Propuso entonces otras muchas cosas y sin querer los mariscales acceder á ninguna dispusieron lo llevasen á la isla del Elba 1500 rusos y 1000 alemanes.

La emperatriz y su hijo partieron con el emperador de Alemania para Viena.

*Valencia 8 de abril.*

El general Elio pedia el santo al presidente de la Regencia llega el Sr. Infante D. Antonio: se acerca el general á S. A. pidiéndole el santo: El Sr. Infante manifiesta al presidente la insinuación de aquel; é inmediatamente dixo S. Emma. en público al general, si no sabia que debía dirigirse al presidente de la Regencia. He aqui tres

personas distintas, y solo dos sincéras. Algunos atribuyen á adulacion la conducta del general Elio; otros á ignorancia, otros á que le engañan varias personsilla muy propias de vivir en Constantinopla.

*Madrid 14 de abril.*

Se dice, que despues de haber leído S. M. el capitulo 1.º del título 4.º de la constitucion, exclamó en estos términos: *Me prometo un reynado feliz; porque estando determinadas las funciones del poder executivo, gozaré la dulce satisfaccion de hacer bien y nunca seré responsable del mal que hagan los secretarios del despacho.*

*Noticias del pais.*

En la imprenta de este Diario darán razon de unas casas grandes situadas en el mejor parage de esta Ciudad: tienen agua, toda la comodidad necesaria y capacidad para una crecida familia.

Hoy saldrá correspondencia para Villanova el patron Antonio Coll mallorquin, dia 6 para Mataró el patron José Guix catalan y dia 7 para Valencia el patron Antonio Nadal mallorquin todos á las 5 de la tarde.

*Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma.*

De Mahon en un dia la Jav. S. Fernando, su p. Tomas Sastre mall., con trigo.

De Mataró en 3 dias el Jav. Sto. Cristo, su p. José Martí cat., en lastre; y los Javeq. de los pp. mallorq. Miguel Pons, en lastre y balija, y Lorenzo Pascual de vacio.

*Embarcaciones Despachadas ayer.*

Para Tarragona p. José Mayol jav. S. Juan, con maiz, y Bernardino Borrás jav. S. Antonio, con lantejas y aguardiente. = Para Mahon los barcos de los pp. Jayme Gordiola con avellas y agnardiente, y Gaspar Sagreras. con azucar y arina. = Para Mataró p. José Guig berg. providencia, con harina y caparroso. = Para Cartagena p. Jayme Caldes jav. S. José, con vino y aguardiente.

**EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.**